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业委会成了解决社区矛盾的焦点。这次疫情封控，让社区居委

会重新走入视野。未来，如何进一步理顺居委工作，使之更符

合加快建设具有世界影响力的社会主义现代化国际大都市的要

求，成为题中之义。”

历史的车轮滚滚向前，大到国家，小到社区，莫不如此……

废保甲，建居委

“学习强国”软件中有一道选择题——新中国第一个居委

会诞生在哪里。正确答案是“杭州市上羊市街居委会”。相关

报道称，1949 年 10 月 11 日，杭州市政府举行了一次联席会议，

商讨取消旧社会的“保甲制度”，建立新政权的基层组织等相

关事宜。

同年 10 月 23 日晚 , 上羊市街率先成立了“上羊市街居民

委员会”。拉黄包车出身的杭州小伙子陈福林 , 在当时的西牌

楼小学会场当选为首任居委会主任。当时投票的有 200 多名居

民代表 , 代表着上羊市街的 2000 多位居民。

这些历史细节的考证而出，源于 2007 年民政部向社会征集

新中国第一个居委会考证资料。当时，济南、上海、天津、武

汉等地都曾努力调查取证，追寻这一“新中国第一”。当时民

政部给出的条件是——“1949 年 10 月 1 日新中国成立之后建立，

名称为居民委员会，地域为城市，组织性质为群众自治，组织

结构为民主管理的委员会制”。最后认定，上羊市街居委会是“全

国第一”。

上海也找寻到了本市第一。1999 年 5 月，黄浦区宝兴里的

帮带”。疫情封控期间，后辈社区工作者眼里前来支援的杨兆

顺，工作特点多多——该奋不顾身的时候年过六旬的他依然冲

在前；而遇到麻烦事他又能冷静思考理顺关系再行动，减少了

许多无用功。“一个人的精力再旺盛也是有限的，如果光靠个人，

迟早扛不住。”杨兆顺对徒弟、如今的紫藤苑书记张斌如此说。

在张斌看来，此言一方面是师父对徒弟的忙碌“看不下去”，

颇为心疼；另一方面也是希望张斌注重发动居民自治的力量。

有媒体报道，今年上

海疫情封控期间，先后有

905 名“老书记”重返曾

经长期工作过的社区，与

“徒弟”们在一起，战斗

在社区抗疫第一线。对于

一些更年轻的“95 后”社

工来说，他们之中有的人

是第一次接触到这些“老

书记”，第一次零距离了

解一些上世纪 90 年代，

也就是自己婴儿期时，上

海社区工作的方法。

在接受《新民周刊》

采访时，上海社会科学院

历史研究所副研究员段炼

说：“上海的社区居委会

工作，在全国来说，颇富

特色。从中华人民共和国

成立的过程中，废除旧中

国的保甲制度开始，逐步

形成居民自治组织——居

委会。从早期由退休人士

发挥余热参与居委工作为

主，到逐步正规化，有了

全职社区工作者，简称‘社

工’。之后又有所变迁，

随着商品房小区的增多，

这些小区的居委会尽管存

在，却一度不常在居民的

视野中，反而是物业公司、

在中国社区建设展示中心展出的新中国第一个居委会纪念牌匾。


